

nen Gebieten zu tun. Die Mitgliedsländer des RGW halten es unter den gegenwärtigen Bedingungen für erforderlich, den Mechanismus der Zusammenarbeit im Rahmen des RGW wirksamer zu gestalten, damit er den Aufgaben der Vervollkommnung der internationalen sozialistischen Arbeitsteilung und der Erhöhung ihrer Effektivität, der rechtzeitigen Lösung herangereifter Probleme und der Verstärkung der Interessiertheit der Mitgliedsländer des RGW an der vorrangigen Entwicklung der gegenseitigen Zusammenarbeit entspricht. Die Aufgabe, die Zusammenarbeit auf dem Gebiet der Planungstätigkeit mit der aktiven Nutzung der Ware-Geld-Beziehungen organisch zu verbinden, bleibt aktuell. Das geltende System der Preisbildung im gegenseitigen Handel sowie Valuta- und Finanzinstrumente der Zusammenarbeit werden auch weiterhin vervollkommen, die kollektive Währung - der transferable Rubel - wird weiter gestärkt. Zur Entwicklung und Vervollkommnung des Mechanismus der Zusammenarbeit müssen auch die im RGW auszuarbeitenden Vorschläge zur Annäherung der Strukturen der Wirtschaftsmechanismen der Mitgliedsländer des RGW auf den Gebieten, die für die Entwicklung der gegenseitigen Wirtschaftsbeziehungen von großer Bedeutung sind, beitragen. Im Gefolge der weitreichenden Beschlüsse und Empfehlungen der Wirtschaftsberatung des ROW auf höchster Ebene nahm die 41. (außerordentliche) Tagung des RGW im Dezember 1985 das »Komplexprogramm des wissenschaftlich-technischen Fortschritts der Mitgliedsländer des RGW bis zum Jahr 2000« an. Dieses Programm orientiert in fünf Hauptrichtungen auf die effektive Zusammenarbeit auf vertraglicher Grundlage mit dem Ziel, die

zu entwickeln und volkswirtschaftlich zu nutzen.

komplizierte Arbeit —> Arbeit

Kompromiß: Regelung einer strittigen Angelegenheit durch Vereinbarung; gegenseitiges Zugeständnis. Bei derartigen Regelungen spielen die einigenden Gesichtspunkte die Hauptrolle. Die marxistisch-leninistischen Parteien unterscheiden im Gegensatz zu den Revisionisten und Sozialreformisten prinzipiell zwischen einem K., der durch das objektive Kräfteverhältnis zwischen den Klassen oder Staaten bedingt ist und die Grundinteressen der Arbeiterklasse wahrt, und einem verräterischen K., der dem Klassegegner in prinzipiellen Fragen Zugeständnisse macht und sich zum Schaden der Arbeiterklasse auswirkt. »Die Aufgabe einer wahrhaft revolutionären Partei besteht nicht darin, den unmöglichen Verzicht auf jegliche Kompromisse zu proklamieren, sondern darin, durch alle Kompromisse hindurch, soweit sie unvermeidlich sind, zu verstehen, ihren Prinzipien, ihrer Klasse, ihrer revolutionären Aufgabe - Vorbereitung der Revolution, Befähigung der Volksmassen zum Sieg in der Revolution - treu zu bleiben.« (Lenin, 25, S. 313.) In der Gegenwart spielen K. in der internationalen Klassenauseinandersetzung eine besondere Rolle. Im Kampf der sozialistischen Staaten um die Durchsetzung des Politik der —> *friedlichen Koexistenz*, der Koalition der Vernunft und des guten Willens werden immer neue K. zur Verhinderung eines nuklearen Infernos angeboten mit dem Ziel, eine »Welt ohne Waffen und ohne Gewalt« zu erringen, eine »Welt, in der jedes Volk frei über seinen Entwicklungsweg, seine Lebensweise entscheidet«. In diesem Sinne verfolgt die SED auch weiterhin »eine Poli-